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彰化縣政府 112 年再生能源 SDGs 論壇 

會議紀錄 

時間：112 年 4 月 12 日（星期三）下午 2 時。 

地點：彰化縣立圖書館演講廳。 

主席：本府陳秘書長逸玲致詞、與談階段由本府經濟暨綠能發展處湯

處長國榮主持。 

與談人：彰化地檢署洪檢察長家原、法務部廉政署沈副署長鳳樑、台

電公司彰化區營業處江副處長秉忠、中正大學許國際長華

孚、中華民國太陽光電發電系統同業公會彭事務長正宗、沃

旭能源股份有限公司李立偉協理。 

    記錄：政風處劉宇軒 

壹、 貴賓致詞：略。 

貳、 專題演講： 

一、 彰化地檢署蔡勝浩檢察官報告「採購與廉能」：如會議資料。 

二、 中正大學許華孚國際長報告「企業誠信與永續發展」：如會

議資料。 

參、 綜合座談： 

一、 主持人湯處長國榮引言：各位嘉賓午安，我是經綠處處長湯

國榮，也是今天論壇的主持人，剛剛完成了兩場課程，接下

來進行交流時間，等等各位有甚麼意見都可以提出來與台上

嘉賓交流提問，接下來介紹與談嘉賓(以下略)。針對剛才的

課程或是再生能源產業，現場的與會先進有沒有要提問的？

有問題歡迎舉手發問。 

二、 現場提問： 

 提問人 提問問題 座談人回應 
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01 哥本哈

根風能

開發公

司地方

公共事

務陳主

任 

政府近年來力推能

源轉型，發展風電、

太陽光電等再生能

源產業，但該產業發

展涉及龐大利益，易

遭黑、白兩道覬覦衍

生犯罪，另還可能發

生環保爭議及當地

民眾包圍抗議等情

形，甚至有所謂「綠

能蟑螂」從中牟利，

嚴 重 影 響 政 策 推

動。請問政府機關如

何以有效防堵綠能

犯罪，保護產業權益

及發展？ 

彰化地檢洪檢察長回應： 

一、 綠能案件都是以專組專人專案在

處理，地檢署也會定期召開打綠能

犯罪平台聯繫會議，利用團隊辦案

的方式處理。 

二、 另外要強調一點，廠商送錢給公務

員不一定會構成行賄罪，若廠商為

受恐嚇脅迫而不得不交付現金，反

而就成為受害者角色，這時就勇敢

提出來，都有減免罪責的機會，地

檢署也鼓勵勇於檢舉，檢舉人資料

也都會做好保密規定，地檢署查察

犯罪並不是跟大家作對，而是大家

的後盾，地檢署會善盡我們的社會

責任，就是公益關懷，這是我們的

核心價值。 

台電江秉忠副處長：再生能源開發有 2

大阻力「饋線蟑螂」和「綠能蟑螂」，所

謂「饋線蟑螂」，是指專搶饋線再漫天喊

價轉賣，至於「綠能蟑螂」則是在案場

設置階段設法阻撓。為遏止部分業者虛

占饋線容量，台電已在取得經濟部能源

局及太陽光電公協會共識後，訂定配電

級防範太陽光電設置者虛占饋線容量機

制，由裝置容量合理性審查、繳費及文

件繳交期限、審查意見書展延合理性審

查、變更設置者名稱、公開排隊順序等

不同面向層層把關。台電針對虛占饋線

容量案件統計自 2020 年起已清除共

5792件；截至 2022年 12月，等候併網

再生能源案件共 954 件、合計裝置容量

417.62 千瓩，相較於 2020 年 7 月等候
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件數 2580件已有降低趨勢，改善等候併

網已有實際成效，在此也呼籲大家，我

們有設置光電專區可獨立種電，為了加

速併網，業者可考慮用集結方式併特高

壓系統，蓄電容量才能擴充到較大。 

02 台泥綠

能公司

許經理 

若遇到漁民佔用國

有地的情形，通常我

們會給一定程度的

補償金，又要付國有

財產署租金，但部分

漁民占用情形已深

根柢固，也沒合法租

用，對業者來說有許

多困難，請問該如何

處理？ 

經綠處湯處長回應：現在政府大力推動

綠電，許多閒置的國有地都釋放出來，

請業者慎選土地，於承租土地時，建議

尋找未被占用的設施或土地，否則會有

租約、地上物、植栽等問題，在辦理地

方說明會時，需要好好溝通，取得居民

共識，可避免許多不必要的抗爭。 

彰化地檢洪檢察長回應：有關土地的非

法占用不一定是刑事犯罪，土地運用來

說，公司若要承租國有土地，要做好行

前相關事項，可避免許多法律紛爭甚至

犯罪問題，其實我們不是拿犯罪偵查當

手段，而是避免犯罪的發生。以竊占來

講，必須具有繼續性、排他性，而且是

20 年的追訴期間範圍內，而非法的土地

使用是否就等於竊占，這等號還有一些

附加條件，若有涉及違法，地檢署絕對

會做出偵查手段，責無旁貸，做為大家

的後盾。 

廉政署沈副署長回應：若遇到陳情抗爭

的事情，要趕快反映給縣府，縣府主政

單位要協助去面對，召集相關單位共同

討論，這樣也比較有說服力，業者也盡

量不要私下處理，如實向公部門反應，

做到公開透明 

03 書面提

問(未

請問縣府審核綠電

所組成的審查委員

經綠處湯處長回應：綠電的審查機制，

縣府有一個審查委員會，綠電涉及的範
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具名) 會，其評審委員是否

有相關的規定？ 

圍層面很廣，涉及文化資產、景觀生態、

漁業發展、糧食安全等，舉例來說，綠

電都是用農地，那彰化縣要保留 70 萬公

頃已上的農作土地，避免糧食被阻斷，

所以組成人員是很多元的，任何開發案

都會遇到許多體系、層級問題，會綜合

起來做一次性的審查。 

04 鹿港鎮

公所 

王主任 

聯合國永續發展目

標 (SDGs)是一個世

界的趨勢，而廉政署

近年來亦大力推動

企業誠信倡議及法

令理念。請問，推動

企 業 誠 信 有 何 效

益？如何能幫助綠

能產業達到永續發

展的目標？ 

沈副署長回應：這要講到貪腐的定義，

貪腐的另外一面就是 integrity(清廉)，公

司如果不誠信，就會貪腐，聯合國反貪

腐公約有特別強調私部門要法令遵循、

透明化、員工品德、利益衝突等都有標

準化的規範，就是要求公司要誠信，廉

政署希望公私協力，不是只有公部門清

廉，私部門也要一起，才能提升國家清

廉度，所以廉政署會持續推動企業服務

廉政平台，與 SDGs 或是 EGS 的理念都

是有密切相關的。 

許教授回應：企業誠信、倫理都是為了

防止弊端，企業犯罪或白領犯罪影響公

司的商譽，也影響民眾的印象，SDGs

是一個世界趨勢，有三個內涵，一是經

濟的發展，二是社會的包容，有好的工

作環境，沒有性別歧視以及有尊嚴的工

作等價值，三是環境的保護，像炭零排

放就是個目標，永續發展不只是給我們

這一代，還有下一代下下一代，所以

SDGs、ESG、企業誠信之間都是息息相

關的。 

 

肆、 座談總結：  

一、 彰化地檢署成立「打擊妨害綠能發展犯罪聯繫平台」，主動聯繫
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綠能業者參與會議並表達意見，就是是使各機關間彼此互相認

識、交流；業者如有遇到綠色蟑螂等不法情事，可與政風單位

聯繫，由政風單位將案件移送轄區地檢署偵辦，期望持續透過

公私協力，使企業在申請案件過程中，都能夠順利發展、遵守

法令、善盡企業社會責任等，一同攜手營造廉能優質綠能環境。 

二、 台電公司長期都在協助綠能業者取得電業籌設許可，台電同意

業者在取得併聯審查意見書有效期限（1年）內向能源局申請同

意備案，如有正當理由也可以延長，並規劃「容量不及 50kW之

屋頂型併網工程費減免」等，台電都有許多方案，與業者站在

一起。 

三、 今天主題是企業誠信，企業誠信是公司最大的資產，也是一個

長期而有效的策略，可以提升企業的形象、聲譽和競爭力，進

而為企業帶來更多的利益，希望綠能業者能善盡企業社會責

任，為這片土地提供更美好的發展。以上作個簡單的小結，感

謝各屆蒞臨指導。 

伍、 散會：112 年 4 月 12 日下午 4 時 10 分。 


